

mentionner une innovation intéressante dans le secteur des consultations sur les questions de politique étrangère: celle, à la fin de 1974, de rencontres annuelles entre dignitaires des deux pays; à cette occasion, Ottawa a reçu la visite du secrétaire du ministère des Affaires étrangères d'Australie, M. A.P. Renouf.

Les comparaisons portant sur l'expérience du Canada et celle de l'Australie relativement aux problèmes économiques et sociaux, y compris les problèmes des autochtones, ont continué de jouer un rôle appréciable dans les échanges bilatéraux.

Si les relations du Canada avec la Nouvelle-Zélande n'ont pas la même envergure que les relations canado-australiennes, elles n'en sont pas moins étroites et fructueuses. Les échanges commerciaux, en essor continu pendant plusieurs années, se sont stabilisés en 1975. Les consultations entre les deux gouvernements, officielles et non officielles, portent sur presque tout l'éventail de leurs activités. Enfin, la troisième réunion du comité consultatif Nouvelle-Zélande-Canada a eu lieu à Ottawa, en septembre.

## Corée

L'importance de la Corée pour le Canada découle non seulement d'une économie en croissance rapide qui offre des possibilités commerciales intéressantes, mais aussi d'une situation difficile — sur le plan de la politique et de la sécurité — qui a de sérieuses répercussions sur l'ensemble de la région du Pacifique. Les relations canado-coréennes ont fait cette année des progrès que l'on peut attribuer, en particulier, aux entretiens qu'ont eus M. MacEachen et le président Park Chung Hee en Corée, au mois de juin. Par ailleurs, cette année également, le Canada a pris une part active au débat que l'ONU a consacré à la recherche de nouveaux moyens de diminuer les tensions qui affligent la péninsule coréenne.

## APASE

Les liens du Canada avec l'Indonésie, qui occupe le cinquième rang parmi les pays les plus peuplés du monde, se sont resserrés au cours des dernières années pour atteindre, actuellement, un stade de plus grande maturité. Le Canada contribue au développement de ce pays en y réalisant l'un de ses programmes bilatéraux les plus importants. Aussi les relations économiques

canado-indonésiennes sont-elles à la hausse, tant sur le plan du commerce que sur celui des investissements.

Le resserrement des relations entre le Canada et l'Indonésie s'est traduit, en juillet 1975, par la visite au Canada du président de l'Indonésie, M. Suharto. Au cours de cette visite, un mémoire d'entente a été signé entre les deux gouvernements dont les représentants ont entrepris la négociation d'accords sur l'ouverture de crédits de 200 millions de dollars. Ces crédits qui devront aider l'Indonésie à acquérir des biens et des services canadiens seront fournis par l'Agence canadienne de développement international (25 millions de dollars), ainsi que par la Société pour l'expansion des exportations et par des établissements financiers canadiens (175 millions de dollars).

En ce qui concerne les relations du Canada avec la Malaysia, Singapour et la Thaïlande, l'accent a porté sur le resserrement de relations commerciales profitables de part et d'autre. Pour ce qui est des deux premiers pays, des liens étroits les unissent depuis longtemps au Canada dans le cadre du Commonwealth.

Le Canada considère les Philippines, à la fois, comme une source d'immigration appréciable et comme un partenaire commercial d'importance croissante. D'autre part, c'est à Manille qu'il établit ses contacts avec les pays de l'APASE, association en laquelle on peut voir un instrument important de stabilité, de paix et de développement pour cette région du monde. Le Canada a offert de fournir une aide technique à cette association, ce qui a déjà donné lieu à des discussions sur ce que l'on pourrait réaliser dans les pays qui en font partie.